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Noël
Histoires & 
Légendes

Belles fêtes de fin d’année à tous !

Livret créé et proposé par l’Apel du Rhône



Noël, Joyeux Noël...

L’empereur Auguste décide de compter 
l’ensemble de la population, c’est pourquoi 
Joseph et Marie, enceinte, partent pour 
Bethléem. N’ayant pas de maison à Béthléem, 
Marie et Joseph se réfugient dans une étable 
pour donner naissance à Jésus qui sera habillé 
et couché dans une mangeoire.

Noël, la naissance de Jésus

Evangile selon St Luc

Aucun texte chrétien ne précise le jour exact 
de la naissance de Jésus-Christ. C’est le pape 
Libère qui a christianisé en 354 la date du 25 
décembre qui correspondait, dans l’Empire 
romain, à la célébration du solstice d’hiver.

Jésus est-il vraiment né un 25 décembre ? 

Mini dessin animé 

la naissance de Jésus

Le solstice 
d’hiver est le 
jour le plus 

court et la nuit 
la plus longue 

de l’année !

La même nuit, des bergers, restés dehors avec leur troupeau, voient un 
ange qui leur dit : « Soyez sans crainte car voici que je vous annonce la 
bonne nouvelle d’une grande joie, qui sera pour tout le peuple : il vous 
est né aujourd’hui, dans la cité de David, un Sauveur, qui est le Christ 
Seigneur. Et voici pour vous le signe : vous trouverez un nouveau-né 
emmailloté et placé dans une mangeoire »

Alors, les bergers se disent : « Allons vite à Bethléem pour voir ce qui est 
arrivé, pour voir ce que le Seigneur nous a fait connaître. »
Ils courent et découvrent Marie et Joseph, avec Jésus couché dans la 
mangeoire. Ils racontent avec joie ce qui leur a été annoncé au sujet de 
cet enfant et Marie retient tous ces événements et les médite dans son 
cœur.

R
ac
on
te

ta
tra

diti
on

familliale

Jeu des 7 différences

A toi de jouer !



Et toi, quelle est la tradition dans ta famille ? 

Une légende raconte qu’au VIIIe siècle, le moine Saint 
Boniface se met en tête de convaincre les druides 
germains que le chêne n’est pas un arbre sacré. Pour 
prouver son raisonnement, il en fait abattre un. Mais, 
alors que celui-ci écrase tout sur son passage, seul 
un jeune sapin est épargné. Stupéfait, Saint Boniface 
considère ceci comme un miracle et, alors qu’il était en 
train de prêcher la Nativité, il fait du sapin l’arbre de 
l’Enfant Jésus.

Et pourquoi met-on un sapin à Noël ?

Décore le plus beau sa
pin

Chanson
Réjouis-toi, Vierge Marie

Jean-François Kieffer
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lor
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Gloire à Dieu au plus haut des cieux

et sur la terre, paix aux hommes.

Merci Seigneur pour tous les cadeaux

que tu nous as faits dans ta Création.

Merci Seigneur d’être venu

te faire petit parmi nous

pour nous aider à découvrir

combien tu nous aimes.

S’il te plait, Seigneur,

protège la nature et les hommes,

apporte la paix au monde.

Prière de Noël



Mais alors d’où vient le Père-Noël ?

Qui est le Père Noël ? Quelle est son 

histoire ?

Selon la légende, l’ ancêtre du Père Noël est Saint Nicolas. Nicolas de 
Myre, est né à Patare (actuelle Turquie) entre 250 et 270. Né dans une 
famille chrétienne très riche, il a perdu ses parents jeune et a hérité de 
la fortune familliale. Il est connu pour aider les pauvres et les enfants 
en leur distribuant des friandises et des cadeaux. On raconte même 
qu’il a sauvé plusieurs enfants. Saint Nicolas devient le patron des 
enfants et l’Église associe son image bienveillante et généreuse à la 
fête de la nativité.

Au 16ème siècle, il y eu une réforme qui interdisait de prier les saints. 
Aux Pays-Bas, on transforme alors Saint Nicolas en SinterKlaas. On le 
fête le 6 décembre dans l’Est de l’Europe, en Russie et en Lorraine dont 
il est le protecteur. 

Au XIXe siècle, des émigrés néerlandais importent la tradition de 
Saint-Nicolas aux États-Unis. Et cette tradition venue d’Europe prend 
racine ! Au passage, le nom hollandais de « Sinterklaas » se transforme 
en Santa Claus, Père Noël en Français. En 1860, Thomas Nast, un 
dessinateur américain transforme véritablement le personnage : il n’a 
plus son âne mais un traineau, il vient du pôle nord, il a un gros ventre, 
une longue barbe blanche et des vêtements bordés de fourrure..

C’est vrai que le Père Noël 

était habillé en vert ?

Et oui ! il a même été jaune 
! C’est en 1860, que le 
père noël tel que nous le 
connaissons aujourd’hui 
commence rééllement à être 
dessiné. Il faudra attendre 
1931 pour que ce bonhomme 
rouge et jouffl  u soit 
popularisé par... Coca-Cola ! 

Thomas Nast, 1860
Poème de Clement Clarke 

Moore, en 1822

En Norvège....

Avez-vous déjà entendu parler du Nisse ? Selon la légende, il 
protège les maisons et les familles qui y habitent. Il ressemble 
à un lutin et afi n de le remercier, les Norvégiens laissent un 
bol d’avoine sous le sapin la veille de Noël. Attention : s’il 
ne mange pas son porridge, le Nisse se transforme en petit 
monstre qui cassera des objets dans la maison ! Une tradition 
bien particulière en Norvège : Lille Julaften (petite veillée de 
Noël) qui se célèbre le 23 décembre.

Une tradition de Noël en Allemagne 
: la couronne de l’Avent, composée 
de quatre bougies, que vous 
retrouverez dans presque toutes 
les maisons. Chaque dimanche 
de l’Avent, une nouvelle bougie 
est allumée jusqu’au jour de Noël. 
Quand au sapin, celui-ci fait son 
arrivée dans les maisons à partir du 
24 décembre uniquement !

En Allemagne....

L’une des traditions 
de Noël débute le 13 
décembre, jour de la 
Sainte-Lucie. Chaque 
famille sème des graines 
de blé dans des petits 
pots et s’en occupe 
jusqu’au 24 décembre. La 
veille de Noël, la plante 
(ou “blé de Noël”) est 
placée au pied du sapin. 
La légende veut que plus 
le blé pousse, plus l’année 
sera prospère.

En Croatie....

Compilation chants de 

Noël par Glorious

Coloriage



Noël dans le monde ! 

En Espagne....

Avant le repas du 24 décembre, la 
«Noche Buena», les enfants vont 
de maison en maison pour chanter 
Noël et demander des off randes. Les 
petits espagnols ne reçoivent pas les 
cadeaux du Père Noël mais des Rois 
Mages le 6 janvier. Ce sont eux qui 
ont apporté à Jésus l’or, l’encens et 
la myrrhe. Les Rois Mages viennent 
déposer des présents, demandés par 
les enfants par carte ou par lettre, 
dans leurs chaussons ! 

En Hongrie....

Ils n’installent pas de sapin 
de Noël chez eux avant le 24 
décembre ! Les adultes se 
chargent parfois de le décorer 
et racontent aux enfants que 
des anges sont venus le leur 
apporter !
Comme dans de nombreux pays 
en Europe de l’Est, la Hongrie 
fête d’abord la Saint-Nicolas 
(appelée Mikulás) le 6 décembre 
avant l’arrivée du Télapó, le Père 
Noël. Cependant, ce n’est pas lui 
qui apporte les cadeaux mais le 
petit Jézuska !

En Australie....

Noël en Australie est 
synonyme de soleil, de 
barbecues et de longues 
journées à la plage.
De nombreuses familles 
australiennes dégustent un 
barbecue de fruits de mer 
le 25. Le lendemain, connu 
sous le nom de “Boxing Day”, 
les Australiens se réunissent 
entre amis afi n de profi ter d’ 
un autre délicieux barbecue à 
la plage !

Retrouve le chemin
en suivant le code

Départ

Arrivée

Illustration de 1902 Haddon Sundblom, 1931



Pourquoi met-on ses chaussettes sur la cheminée? Et 
pourquoi on installe une crèche ? 

L’origine de la tradition de la crèche est attribuée à 
François d’Assise qui, en 1223, a l’idée de créer une pièce 
de théâtre représentant la naissance de Jésus. La première 
crèche est donc une crèche vivante.
La tradition des crèches domestiques s’installe en France 
pendant la Révolution. En eff et, il est alors interdit de 
représenter des scènes religieuses en public, comme 
l’installation de crèches dans les églises. Les croyants n’ont 
donc d’autre choix que de faire des crèches de Noël chez 
eux, à l’abri des regards.

Et pourquoi on installe une crèche ? 

Au Moyen-Âge, la tradition chrétienne s’invite dans ce rituel et 
la bûche est placée dans le foyer en hommage à Jésus, dont on 
célèbre la naissance et qui a vu le jour dans une étable.
On choisissait alors une grosse bûche, afi n qu’elle dure plusieurs 
jours et de préférence, issue du bois d’un fruitier, pour symboliser 
l’abondance. Ce n’est qu’à partir du XIXe siècle que la bûche passe 
de la cheminée à la table. Mais on pose toujours au milieu des 
convives une véritable bûche de bois.
Aujourd’hui, nous connaissons la bûche de Noël principalement 
comme un dessert roulé, à la crème ou glacé, au chocolat, à la 
vanille, aux fruits... Mais il faut savoir que notre fameuse bûche de 
Noël n’est devenue un dessert qu’à la fi n des années 1800, alors 
que la tradition originelle déclinait. Et cocorico, la traditionnelle 
bûche au chocolat tiendrait ses origines... de France ! La paternité 
de la recette se dispute entre un pâtissier Parisien et un Lyonnais !

Pourquoi mange -t-on une bûche à Noël ?

Si aujourd’hui calendrier de l’Avent rime pour beaucoup 
avec chocolat, cela n’a pas toujours été le cas. Il s’agit 
à l’origine d’une tradition chrétienne. Au XIXe siècle 
en Allemagne, il était d’usage, dans certaines familles 
protestantes de donner chaque jour de l’Avent, des images 
pieuses aux enfants. C’est-à-dire des petites cartes sur 
lesquelles fi gurent Jésus, Marie et Joseph ou des anges, et 
où sont parfois inscrites de courts extraits de l’Évangile. 
Parfois accompagnés d’un petit pain d’épice, ces présents 
servaient à faire patienter les enfants dans la joie jusqu’à 
la nuit de Noël. Il a ensuite été démocratisé grâce à un 
imprimeur allemand qui a créé le calendrier tel que nous le 
connaissons aujourd’hui.

D’où vient le calendrier de l’Avent ?

L’une des histoires les plus célèbres sur St Nicolas raconte le soucis 
qu’il se faisait pour trois jeunes fi lles très pauvres. Leur père craignait 
vraiment qu’elles ne trouvent pas de mari et qu’elles soient obligées 
de devenir esclaves. Lorsque saint Nicolas apprit leur dramatique 
situation, il souhaita agir.
Comme il voulait rester anonyme, il a jeté des pièces d’or par l’une des 
fenêtres de la maison. Le sac rempli d’argent a terminé son vol dans 
une chaussette qui avait été pendue devant la cheminée pour sécher. 
Il a procédé ainsi deux autres fois, pour chacune des jeunes fi lles.
La tradition est née de cette histoire : les enfants accrochent leurs 
chaussettes sur la cheminée, attendant que St Nicolas ou le Père Noël 
dépose des cadeaux !

Pourquoi met-on ses chaussettes sur la cheminée ?


